
CHAMBRE-4E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2021 2022 KAMER-4E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

CRABV 55 COM 856 

 

CRABV 55 COM 856 

CHAMBRE DES REPRÉSENTANTS  

DE BELGIQUE 

BELGISCHE KAMER VAN  

VOLKSVERTEGENWOORDIGERS 

COMPTE RENDU ANALYTIQUE BEKNOPT VERSLAG 

COMMISSION DES RELATIONS EXTERIEURES COMMISSIE VOOR BUITENLANDSE 

BETREKKINGEN 

Mardi Dinsdag 

12-07-2022 12-07-2022 

Après-midi Namiddag 

  

 

 

 



 

CHAMBRE-4E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2021 2022 KAMER-4E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
N-VA Nieuw-Vlaamse Alliantie 

Ecolo-Groen Ecologistes Confédérés pour  l’organisation de luttes originales – Groen 

PS Parti Socialiste 

VB Vlaams Belang 

MR Mouvement Réformateur 

cd&v Christen-Democratisch en Vlaams 

PVDA-PTB Partij van de Arbeid van België – Parti du Travail de Belgique 

Open Vld Open Vlaamse Liberalen en Democraten 

Vooruit  Vooruit 

Les Engagés Les Engagés 

DéFI Démocrate Fédéraliste Indépendant 

INDEP-ONAFH Indépendant - Onafhankelijk 

 

Abréviations dans la numérotation des publications : Afkortingen bij de nummering van de publicaties : 

DOC 55 0000/000  Document parlementaire de la 55
e
 législature, suivi du n° de 

base et du n° consécutif 

DOC 55 0000/000  Parlementair stuk van de 55
e
 zittingsperiode + basisnummer en 

volgnummer 

QRVA Questions et Réponses écrites QRVA Schriftelijke Vragen en Antwoorden 

CRIV Version provisoire du Compte Rendu Intégral CRIV Voorlopige versie van het Integraal Verslag 

CRABV Compte Rendu Analytique CRABV Beknopt Verslag 

CRIV Compte Rendu Intégral, avec, à gauche, le compte rendu 

intégral définitif et, à droite, le compte rendu analytique traduit 

des interventions (avec les annexes) 

CRIV Integraal Verslag, met links het definitieve integraal verslag en 

rechts het vertaalde beknopt verslag van de toespraken (met 

de bijlagen) 

PLEN Séance plénière PLEN Plenum 

COM Réunion de commission COM Commissievergadering 

MOT Motions déposées en conclusion d’interpellations (papier beige) MOT Moties tot besluit van interpellaties (op beigekleurig papier) 

 

Publications officielles éditées par la Chambre des représentants 

Commandes : 

Place de la Nation 2 

1008 Bruxelles 

Tél. : 02/ 549 81 60 

Fax : 02/549 82 74 

www.lachambre.be 

e-mail : publications@lachambre.be 

Officiële publicaties, uitgegeven door de Kamer van volksvertegenwoordigers 

Bestellingen : 

Natieplein 2 

1008 Brussel 

Tel. : 02/ 549 81 60 

Fax : 02/549 82 74 

www.dekamer.be 

e-mail : publicaties@dekamer.be 



CRABV 55 COM 856 12/07/2022  

 

CHAMBRE-4E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2021 2022 KAMER-4E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

i 

 

 

SOMMAIRE  INHOUD  

    
Questions jointes de 1 Samengevoegde vragen van 1 
    
- Els Van Hoof à Alexander De Croo (premier 

ministre, chargé des AET et AEUR) sur "Le suivi 

de l'affaire Rusesabagina" (55027481C) 

1 - Els Van Hoof aan Alexander De Croo (eerste 

minister, belast met BZ en EZ) over "De opvolging 

van de zaak-Rusesabagina" (55027481C) 

1 

    
- François De Smet à Sophie Wilmès (VPM et 

ministre (temporairement déchargée)) sur "La 

libération de Paul Rusesabagina" (55029018C) 

1 - François De Smet aan Sophie Wilmès (VEM en 

minister (tijdelijk ontheven)) over "De vrijlating van 

Paul Rusesabagina" (55029018C) 

1 

    
- Michel De Maegd à Sophie Wilmès (VPM et 

ministre (temporairement déchargée)) sur "La 

situation de Paul Rusesabagina" (55029524C) 

1 - Michel De Maegd aan Sophie Wilmès (VEM en 

minister (tijdelijk ontheven)) over "De situatie van 

Paul Rusesabagina" (55029524C) 

1 

Orateurs: Els Van Hoof, François De Smet, 

Mathieu Michel, secrétaire d'État à la 

Digitalisation, chargé de la Simplification 

administrative, de la Protection de la vie 

privée, de la Régie des Bâtiments, et des 

Institutions culturelles fédérales, adjoint au 

premier ministre 

 Sprekers: Els Van Hoof, François De Smet, 

Mathieu Michel, staatssecretaris voor 

Digitalisering, belast met Administratieve 

Vereenvoudiging, Privacy, de Regie der 

Gebouwen, en de Federale Culturele 

instellingen, toegevoegd aan de eerste 

minister 

 

    
Question de Simon Moutquin à Alexander De 

Croo (premier ministre, chargé des AET et AEUR) 

sur "Une ambassade belge en Guinée" 

(55028276C) 

3 Vraag van Simon Moutquin aan Alexander De 

Croo (eerste minister, belast met BZ en EZ) over 

"Een Belgische ambassade in Guinee" 

(55028276C) 

3 

Orateurs: Simon Moutquin, Mathieu Michel, 

secrétaire d'État à la Digitalisation, chargé de 

la Simplification administrative, de la 

Protection de la vie privée, de la Régie des 

Bâtiments, et des Institutions culturelles 

fédérales, adjoint au premier ministre 

 Sprekers: Simon Moutquin, Mathieu Michel, 

staatssecretaris voor Digitalisering, belast met 

Administratieve Vereenvoudiging, Privacy, de 

Regie der Gebouwen, en de Federale 

Culturele instellingen, toegevoegd aan de 

eerste minister 

 

    
Question de Simon Moutquin à Alexander De 

Croo (premier ministre, chargé des AET et AEUR) 

sur "Les personnes LGBTQIA+ dans les camps 

de réfugiés au Kenya" (55028278C) 

4 Vraag van Simon Moutquin aan Alexander De 

Croo (eerste minister, belast met BZ en EZ) over 

"De lgbtqia+'en in de vluchtelingenkampen in 

Kenia" (55028278C) 

4 

Orateurs: Simon Moutquin, Mathieu Michel, 

secrétaire d'État à la Digitalisation, chargé de 

la Simplification administrative, de la 

Protection de la vie privée, de la Régie des 

Bâtiments, et des Institutions culturelles 

fédérales, adjoint au premier ministre 

 Sprekers: Simon Moutquin, Mathieu Michel, 

staatssecretaris voor Digitalisering, belast met 

Administratieve Vereenvoudiging, Privacy, de 

Regie der Gebouwen, en de Federale 

Culturele instellingen, toegevoegd aan de 

eerste minister 

 

    
Questions jointes de 5 Samengevoegde vragen van 5 
    
- Annick Ponthier à Sophie Wilmès (VPM et 

ministre (temporairement déchargée)) sur "La 

recommandation de la CE sur le statut de 

candidat à l'UE de l’Ukraine, la Géorgie et la 

Moldavie" (55028949C) 

5 - Annick Ponthier aan Sophie Wilmès (VEM en 

minister (tijdelijk ontheven)) over "De aanbeveling 

van de Commissie m.b.t. Oekraïne, Georgië en 

Moldavië als kandidaat-EU-lidstaat" (55028949C) 

5 

    
- Annick Ponthier à Alexander De Croo (premier 

ministre, chargé des AET et AEUR) sur "La 

recommandation de la CE sur le statut de 

candidat à l'UE de l’Ukraine, la Géorgie et la 

Moldavie" (55028950C) 

5 - Annick Ponthier aan Alexander De Croo (eerste 

minister, belast met BZ en EZ) over "De 

aanbeveling van de Commissie m.b.t. Oekraïne, 

Georgië en Moldavië als kandidaat-EU-lidstaat" 

(55028950C) 

5 

Orateurs: Annick Ponthier, Mathieu Michel, 

secrétaire d'État à la Digitalisation, chargé de 
 Sprekers: Annick Ponthier, Mathieu Michel, 

staatssecretaris voor Digitalisering, belast met 
 



 12/07/2022 CRABV 55 COM 856 

 

CHAMBRE-4E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2021 2022 KAMER-4E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

ii 

la Simplification administrative, de la 

Protection de la vie privée, de la Régie des 

Bâtiments, et des Institutions culturelles 

fédérales, adjoint au premier ministre 

Administratieve Vereenvoudiging, Privacy, de 

Regie der Gebouwen, en de Federale 

Culturele instellingen, toegevoegd aan de 

eerste minister 

    
Question de François De Smet à Sophie Wilmès 

(VPM et ministre (temporairement déchargée)) 

sur "La dégradation des droits humains en 

Turquie" (55029056C) 

7 Vraag van François De Smet aan Sophie Wilmès 

(VEM en minister (tijdelijk ontheven)) over "De 

verslechtering van de mensenrechtensituatie in 

Turkije" (55029056C) 

7 

Orateurs: François De Smet, Mathieu 

Michel, secrétaire d'État à la Digitalisation, 

chargé de la Simplification administrative, de 

la Protection de la vie privée, de la Régie des 

Bâtiments, et des Institutions culturelles 

fédérales, adjoint au premier ministre 

 Sprekers: François De Smet, Mathieu 

Michel, staatssecretaris voor Digitalisering, 

belast met Administratieve Vereenvoudiging, 

Privacy, de Regie der Gebouwen, en de 

Federale Culturele instellingen, toegevoegd 

aan de eerste minister 

 

    
Question de Annick Ponthier à Sophie Wilmès 

(VPM et ministre (temporairement déchargée)) 

sur "La préparation d'un traité de l'OMS en 

matière de politique de gestion des pandémies" 

(55029311C) 

8 Vraag van Annick Ponthier aan Sophie Wilmès 

(VEM en minister (tijdelijk ontheven)) over "De 

voorbereiding van een WHO-verdrag voor 

pandemiebeleid" (55029311C) 

8 

Orateurs: Annick Ponthier, Mathieu Michel, 

secrétaire d'État à la Digitalisation, chargé de 

la Simplification administrative, de la 

Protection de la vie privée, de la Régie des 

Bâtiments, et des Institutions culturelles 

fédérales, adjoint au premier ministre 

 Sprekers: Annick Ponthier, Mathieu Michel, 

staatssecretaris voor Digitalisering, belast met 

Administratieve Vereenvoudiging, Privacy, de 

Regie der Gebouwen, en de Federale 

Culturele instellingen, toegevoegd aan de 

eerste minister 

 

    
Question de Annick Ponthier à Sophie Wilmès 

(VPM et ministre (temporairement déchargée)) 

sur "L'assassinat de l'ancien premier ministre 

japonais Shinzo Abe" (55029510C) 

9 Vraag van Annick Ponthier aan Sophie Wilmès 

(VEM en minister (tijdelijk ontheven)) over "De 

moord op Japans oud-premier Shinzo Abe" 

(55029510C) 

9 

Orateurs: Annick Ponthier, Mathieu Michel, 

secrétaire d'État à la Digitalisation, chargé de 

la Simplification administrative, de la 

Protection de la vie privée, de la Régie des 

Bâtiments, et des Institutions culturelles 

fédérales, adjoint au premier ministre 

 Sprekers: Annick Ponthier, Mathieu Michel, 

staatssecretaris voor Digitalisering, belast met 

Administratieve Vereenvoudiging, Privacy, de 

Regie der Gebouwen, en de Federale 

Culturele instellingen, toegevoegd aan de 

eerste minister 

 

    
Question de Els Van Hoof à Sophie Wilmès (VPM 

et ministre (temporairement déchargée)) sur "La 

situation dramatique dans la prison de Jau au 

Bahreïn" (55029530C) 

10 Vraag van Els Van Hoof aan Sophie Wilmès 

(VEM en minister (tijdelijk ontheven)) over "De 

schrijnende toestand in de gevangenis van Jau te 

Bahrein" (55029530C) 

10 

Orateurs: Els Van Hoof, Mathieu Michel, 

secrétaire d'État à la Digitalisation, chargé de 

la Simplification administrative, de la 

Protection de la vie privée, de la Régie des 

Bâtiments, et des Institutions culturelles 

fédérales, adjoint au premier ministre 

 Sprekers: Els Van Hoof, Mathieu Michel, 

staatssecretaris voor Digitalisering, belast met 

Administratieve Vereenvoudiging, Privacy, de 

Regie der Gebouwen, en de Federale 

Culturele instellingen, toegevoegd aan de 

eerste minister 

 

    
Questions jointes de 11 Samengevoegde vragen van 11 
    
- Georges Dallemagne à Alexander De Croo 

(premier ministre, chargé des AET et AEUR) sur 

"Les résultats de la conférence de Lugano" 

(55029560C) 

11 - Georges Dallemagne aan Alexander De Croo 

(eerste minister, belast met BZ en EZ) over "De 

resultaten van de conferentie van Lugano" 

(55029560C) 

11 

    
- Georges Dallemagne à Alexander De Croo 

(premier ministre, chargé des AET et AEUR) sur 

"Le retour de l’ambassade de Belgique à Kiev" 

(55029563C) 

11 - Georges Dallemagne aan Alexander De Croo 

(eerste minister, belast met BZ en EZ) over "De 

heropening van de Belgische ambassade in Kiev" 

(55029563C) 

11 

    



CRABV 55 COM 856 12/07/2022  

 

CHAMBRE-4E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2021 2022 KAMER-4E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

iii 

- Georges Dallemagne à Alexander De Croo 

(premier ministre, chargé des AET et AEUR) sur 

"Les soupçons pesant sur la Turquie concernant 

le vol du blé ukrainien" (55029571C) 

11 - Georges Dallemagne aan Alexander De Croo 

(eerste minister, belast met BZ en EZ) over "De 

verdenking die op Turkije rust in verband met 

gestolen Oekraïens graan" (55029571C) 

11 

Orateurs: Georges Dallemagne, Mathieu 

Michel, secrétaire d'État à la Digitalisation, 

chargé de la Simplification administrative, de 

la Protection de la vie privée, de la Régie des 

Bâtiments, et des Institutions culturelles 

fédérales, adjoint au premier ministre 

 Sprekers: Georges Dallemagne, Mathieu 

Michel, staatssecretaris voor Digitalisering, 

belast met Administratieve Vereenvoudiging, 

Privacy, de Regie der Gebouwen, en de 

Federale Culturele instellingen, toegevoegd 

aan de eerste minister 

 

    
Question de Georges Dallemagne à Alexander De 

Croo (premier ministre, chargé des AET et AEUR) 

sur "Les bruits de bottes et les menaces d'une 

nouvelle invasion du Nord de la Syrie par la 

Turquie" (55029566C) 

14 Vraag van Georges Dallemagne aan Alexander 

De Croo (eerste minister, belast met BZ en EZ) 

over "Het gedreun van soldatenlaarzen en het 

gevaar voor een nieuwe invasie van Noord-Syrië 

door Turkije" (55029566C) 

14 

Orateurs: Georges Dallemagne, Mathieu 

Michel, secrétaire d'État à la Digitalisation, 

chargé de la Simplification administrative, de 

la Protection de la vie privée, de la Régie des 

Bâtiments, et des Institutions culturelles 

fédérales, adjoint au premier ministre 

 Sprekers: Georges Dallemagne, Mathieu 

Michel, staatssecretaris voor Digitalisering, 

belast met Administratieve Vereenvoudiging, 

Privacy, de Regie der Gebouwen, en de 

Federale Culturele instellingen, toegevoegd 

aan de eerste minister 

 

    
Question de Georges Dallemagne à Alexander De 

Croo (premier ministre, chargé des AET et AEUR) 

sur "La crise politique et sociale au Sri Lanka" 

(55029569C) 

15 Vraag van Georges Dallemagne aan Alexander 

De Croo (eerste minister, belast met BZ en EZ) 

over "De politieke en sociale crisis in Sri Lanka" 

(55029569C) 

15 

Orateurs: Georges Dallemagne, Mathieu 

Michel, secrétaire d'État à la Digitalisation, 

chargé de la Simplification administrative, de 

la Protection de la vie privée, de la Régie des 

Bâtiments, et des Institutions culturelles 

fédérales, adjoint au premier ministre 

 Sprekers: Georges Dallemagne, Mathieu 

Michel, staatssecretaris voor Digitalisering, 

belast met Administratieve Vereenvoudiging, 

Privacy, de Regie der Gebouwen, en de 

Federale Culturele instellingen, toegevoegd 

aan de eerste minister 

 

    
Question de Ellen Samyn à Sophie Wilmès (VPM 

et ministre (temporairement déchargée)) sur "La 

création du tribunal dédié à l'écocide à Bruxelles" 

(55029067C) 

16 Vraag van Ellen Samyn aan Sophie Wilmès (VEM 

en minister (tijdelijk ontheven)) over "De 

oprichting van het ecocide-tribunaal in Brussel" 

(55029067C) 

16 

Orateurs: Ellen Samyn, Mathieu Michel, 

secrétaire d'État à la Digitalisation, chargé de 

la Simplification administrative, de la 

Protection de la vie privée, de la Régie des 

Bâtiments, et des Institutions culturelles 

fédérales, adjoint au premier ministre 

 Sprekers: Ellen Samyn, Mathieu Michel, 

staatssecretaris voor Digitalisering, belast met 

Administratieve Vereenvoudiging, Privacy, de 

Regie der Gebouwen, en de Federale 

Culturele instellingen, toegevoegd aan de 

eerste minister 

 

    
Question de Ellen Samyn à Sophie Wilmès (VPM 

et ministre (temporairement déchargée)) sur 

"Cuba" (55029094C) 

17 Vraag van Ellen Samyn aan Sophie Wilmès (VEM 

en minister (tijdelijk ontheven)) over "Cuba" 

(55029094C) 

17 

Orateurs: Ellen Samyn, Mathieu Michel, 

secrétaire d'État à la Digitalisation, chargé de 

la Simplification administrative, de la 

Protection de la vie privée, de la Régie des 

Bâtiments, et des Institutions culturelles 

fédérales, adjoint au premier ministre 

 Sprekers: Ellen Samyn, Mathieu Michel, 

staatssecretaris voor Digitalisering, belast met 

Administratieve Vereenvoudiging, Privacy, de 

Regie der Gebouwen, en de Federale 

Culturele instellingen, toegevoegd aan de 

eerste minister 

 





CRABV 55 COM 856 12/07/2022  

 

CHAMBRE-4E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2021 2022 KAMER-4E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

1 

 

 

 

COMMISSION DES RELATIONS 
EXTERIEURES 

COMMISSIE VOOR 
BUITENLANDSE BETREKKINGEN 

 

du 

 

MARDI 12 JUILLET 2022 

 

Après-midi 

 

______ 

 

 

van 

 

DINSDAG 12 JULI 2022 

 

Namiddag 

 

______ 

 

 

 

 

La discussion des questions est ouverte à 14 h 09 

par Mme Els Van Hoof, présidente. 

 

 

Le texte en italiques est un résumé de la question 

préalablement déposée. 

 

De behandeling van de vragen vangt aan om 

14.09 uur. De vergadering wordt voorgezeten door 

mevrouw Els Van Hoof. 

 

De cursieve tekst is een samenvatting van de tekst 

die de vraagsteller vooraf heeft ingediend. 

 

01 Questions jointes de 

- Els Van Hoof à Alexander De Croo (premier 

ministre, chargé des AET et AEUR) sur "Le suivi 

de l'affaire Rusesabagina" (55027481C) 

- François De Smet à Sophie Wilmès (VPM et 

ministre (temporairement déchargée)) sur "La 

libération de Paul Rusesabagina" (55029018C) 

- Michel De Maegd à Sophie Wilmès (VPM et 

ministre (temporairement déchargée)) sur "La 

situation de Paul Rusesabagina" (55029524C) 

 

01 Samengevoegde vragen van 

- Els Van Hoof aan Alexander De Croo (eerste 

minister, belast met BZ en EZ) over "De 

opvolging van de zaak-Rusesabagina" 

(55027481C) 

- François De Smet aan Sophie Wilmès (VEM en 

minister (tijdelijk ontheven)) over "De vrijlating 

van Paul Rusesabagina" (55029018C) 

- Michel De Maegd aan Sophie Wilmès (VEM en 

minister (tijdelijk ontheven)) over "De situatie van 

Paul Rusesabagina" (55029524C) 

 

01.01 Els Van Hoof (CD&V): M. Rusesabagina est 

incarcéré au Rwanda après un procès inéquitable et 

une condamnation à 25 ans de prison. Entre-temps, 

il a subi un accident vasculaire cérébral en prison. 

Notre commission a discuté d'une proposition de 

résolution visant à aborder à nouveau son cas 

auprès des autorités rwandaises. Ni l'extradition ni 

le transfèrement de M. Rusesabagina ne semblent 

être une option car il n'existe pas de traité 

d'extradition entre le Rwanda et la Belgique.  

 

 

Que pense le gouvernement belge des nouvelles 

preuves produites par l'avocat de 

M. Rusesabagina? Comment l'état de santé de 

M. Rusesabagina est-il surveillé? Pourquoi n'est-il 

pas possible de conclure une convention de 

transfèrement avec le Rwanda? 

 

01.01  Els Van Hoof (CD&V): De 

heer Rusesabagina wordt gevangen gehouden in 

Rwanda na een oneerlijk proces en een 

veroordeling tot 25 jaar gevangenis. Ondertussen 

heeft hij in de cel een beroerte gehad. Onze 

commissie heeft een voorstel van resolutie 

besproken om de zaak nogmaals aan te kaarten bij 

de Rwandese autoriteiten. De uitlevering noch de 

overbrenging van de heer Rusesabagina blijken een 

optie omdat er geen uitleveringsverdrag bestaat 

tussen Rwanda en België.  

 

Wat vindt de Belgische regering van het nieuwe 

bewijsmateriaal van de advocaat? Hoe wordt de 

gezondheidstoestand van de heer Rusesabagina 

opgevolgd? Waarom kan men geen 

overbrengingsverdrag sluiten met Rwanda?  

 

01.02  François De Smet (DéFI): M. Rusesabagina 

a été enlevé, drogué, torturé, jugé et enfermé 

01.02  François De Smet (DéFI): De 

heer Rusesabagina werd ontvoerd, gedrogeerd, 
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arbitrairement. Il croupit depuis près de deux ans 

dans des geôles rwandaises. De nombreux 

échanges ont eu lieu avec les autorités rwandaises. 

J’entends que nous ne pouvons rompre le dialogue. 

 

 

Pouvez-vous faire un point sur l’avancement des 

discussions avec les autorités rwandaises? Se 

montrent-elles réceptives à nos demandes? Où en 

sont nos relations avec Kigali? Avez-vous reçu des 

nouvelles de M. Rusesabagina, qui pourrait avoir 

été victime d'un AVC? 

 

Des actions judiciaires sont en cours en Belgique 

comme aux États-Unis: où en sont-elles? Quelles 

seraient les conséquences d'une reconnaissance 

de la responsabilité rwandaise? Peut-on envisager 

des sanctions, notamment dans le cadre de la 

coopération judiciaire avec le Rwanda? 

 

gefolterd, veroordeeld en willekeurig opgesloten. Al 

bijna twee jaar lang kwijnt hij weg in een Rwandese 

cel. Er werden al tal van gesprekken gevoerd met 

de Rwandese autoriteiten. Ik hoor dat we de dialoog 

niet mogen afbreken. 

 

Hoe vorderen de gesprekken met de Rwandese 

autoriteiten? Lijken ze open te staan voor onze 

eisen? Hoe zijn onze betrekkingen met Kigali? Hebt 

u nieuws van de heer Rusesabagina, die mogelijk 

een beroerte kreeg? 

 

 

Zowel in ons land als in de Verenigde Staten 

werden er rechtsvorderingen ingesteld: hoe staat 

het daarmee? Welke gevolgen zou een erkenning 

van de Rwandese aansprakelijkheid 

teweegbrengen? Kunnen er eventueel sancties 

uitgevaardigd worden, met name in het kader van 

de justitiële samenwerking met Rwanda? 

 

01.03  Mathieu Michel, secrétaire d'État (en 

français): Concernant les documents qui auraient 

été montrés par l'avocat de sa famille lors d'une 

conférence de presse aux États-Unis, je vous 

confirme qu'une enquête judiciaire a été ouverte sur 

la manière dont Paul Rusesabagina a été transféré 

et arrêté au Rwanda. Vu la séparation des pouvoirs, 

je ne peux en dire plus. 

 

01.03 Staatssecretaris Mathieu Michel (Frans): 

Wat de documenten betreft die de advocaat van zijn 

familie op een persconferentie in de Verenigde 

Staten getoond zou hebben, kan ik bevestigen dat 

er een gerechtelijk onderzoek ingesteld werd naar 

de wijze waarop Paul Rusesabagina naar Rwanda 

overgebracht en er gearresteerd werd. Gelet op de 

scheiding der machten, kan ik daar niets meer over 

zeggen. 

 

(En néerlandais) La Belgique continue de suivre de 

près l'état de santé de M. Rusesabagina. Ainsi, une 

personne de l'ambassade de Belgique était 

présente lors de la lecture du jugement en appel le 

4 avril. Sa santé est discutée avec lui lors des 

nombreuses visites consulaires, les dernières 

datant du 31 mars et du 7 juin. Une conversation 

téléphonique a également eu lieu le 26 mai. Nous 

abordons régulièrement son cas avec nos 

interlocuteurs à Bruxelles et à Kigali. 

 

(Nederlands) België blijft de gezondheidstoestand 

van de heer Rusesabagina goed opvolgen. Zo was 

er iemand van de Belgische ambassade aanwezig 

toen het vonnis in beroep werd voorgelezen op 

4 april. Zijn gezondheid wordt met hem besproken 

tijdens de vele consulaire bezoeken, de laatste 

dateren van 31 maart en 7 juni. Er was ook een 

telefoongesprek op 26 mei. We kaarten deze 

kwestie geregeld aan bij onze gesprekspartners in 

Brussel en Kigali. 

 

(En français) À la demande de sa famille et avec 

l'autorisation de la prison, des effets personnels leur 

ont été remis lors de la dernière visite de notre 

consul. Notre pays a demandé que les rapports 

médicaux soient envoyés à son médecin traitant en 

Belgique. 

 

(Frans) Op verzoek van zijn gezin en met de 

toestemming van de gevangenis werden tijdens het 

jongste bezoek van onze consul bepaalde 

persoonlijke bezittingen teruggegeven. Ons land 

heeft gevraagd dat de medische verslagen naar zijn 

behandelende arts in België gestuurd zouden 

worden. 

 

(En néerlandais) Le rapatriement en Belgique de 

M. Guy Theunis en 2005 a été possible grâce à un 

accord conclu avec les autorités rwandaises 

concernant sa situation spécifique. Pour M. Paul 

Rusesabagina, une telle solution ad hoc n'est pas 

envisageable, étant donné que sa situation est 

différente. En outre, le Rwanda a toujours eu 

l'intention de juger M. Rusesabagina, ce qui n'était 

(Nederlands) De terugkeer van de heer Guy 

Theunis naar België in 2005 kwam er door een 

akkoord met de Rwandese autoriteiten over zijn 

specifieke situatie. Voor de heer Paul 

Rusesabagina is een dergelijke ad-hocoplossing 

niet mogelijk omdat de situaties verschillen. 

Bovendien wou Rwanda de heer Rusesabagina 

altijd berechten, wat niet het geval was bij de 
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pas le cas pour M. Theunis. 

 

heer Theunis. 

 

01.04  Els Van Hoof (CD&V): Reste à savoir 

pourquoi la Belgique n'a pas conclu de convention 

sur le transfèrement de personnes avec le Rwanda. 

Je n'ai pas eu de réponse à ce propos. 

 

01.04  Els Van Hoof (CD&V): Mijn vraag blijft 

overeind waarom er geen overbrengingsverdrag is 

tussen Rwanda en België.  

 

01.05  François De Smet (DéFI): Il s'agit d'un 

règlement de comptes politique par voie judiciaire. 

Cela justifie que la diplomatie belge continue à 

suivre la situation. 

 

01.05  François De Smet (DéFI): Dit is een 

politieke afrekening langs gerechtelijke weg. Dat 

rechtvaardigt dat de Belgische diplomatie de situatie 

blijft volgen. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

02 Question de Simon Moutquin à Alexander De 

Croo (premier ministre, chargé des AET et AEUR) 

sur "Une ambassade belge en Guinée" 

(55028276C) 

 

02 Vraag van Simon Moutquin aan Alexander De 

Croo (eerste minister, belast met BZ en EZ) over 

"Een Belgische ambassade in Guinee" 

(55028276C) 

 

02.01  Simon Moutquin (Ecolo-Groen): Malgré ses 

liens importants avec la Guinée, la Belgique n'a 

qu'un bureau diplomatique dans ce pays, alors que 

l'ambassade la plus proche se trouve à Dakar. La 

Guinée est l’un des pays qui pratiquent le plus les 

mutilations génitales féminines. Une mère qui veut 

éviter l'excision de sa fille doit s’absenter dix jours 

pour chercher un visa à Dakar, avec le risque que 

l'excision soit pratiquée sur l'enfant durant son 

absence.  

 

 

Les mutilations génitales féminines entrent dans le 

champ des violations des droits de l’homme, de la 

femme et des enfants et sont condamnées par 

nombre d’instances et de textes internationaux. Il 

faut tout mettre en œuvre pour protéger les femmes 

et filles contre ces pratiques. Pourquoi la Belgique 

ne dispose-t-elle pas d’ambassade en Guinée? 

Comment protéger les filles à risque d’excision 

durant la procédure de demande de visa? 

 

02.01  Simon Moutquin (Ecolo-Groen): Ondanks 

de nauwe banden tussen België en Guinee is er 

enkel een diplomatiek bureau in dat land, terwijl de 

dichtstbijzijnde ambassade zich in Dakar bevindt. 

Guinee is een van de landen met het hoogste 

aantal vrouwelijke genitale verminkingen. Een 

moeder die wil voorkomen dat haar dochter 

besneden wordt, moet haar huis tien dagen verlaten 

om een visum in Dakar te gaan halen, met het risico 

dat het kind tijdens haar afwezigheid besneden 

wordt.  

 

Vrouwelijke genitale verminking vormt een 

schending van de rechten van de mens, de vrouw 

en het kind en is een praktijk die veroordeeld wordt 

door tal van instellingen en in tal van internationale 

teksten. Men moet alles in het werk stellen om 

vrouwen en meisjes te beschermen tegen die 

praktijken. Waarom heeft België geen ambassade 

in Guinee? Hoe kan men de meisjes beschermen 

tegen besnijdenis tijdens de 

visumaanvraagprocedure?  

 

02.02  Mathieu Michel, secrétaire d'État (en 

français): Les compétences consulaires de 

l'ambassade belge à Conakry sont limitées à 

l'assistance d'urgence à nos ressortissants. Les 

compétences consulaires pour la Guinée, y compris 

les visas, relèvent de notre ambassade à Dakar. On 

n'élargira pas les compétences de celle de 

Conakry. On évalue la situation en matière de visas 

avec l'Office des étrangers. 

 

 

Les mutilations génitales féminines étant pratiquées 

en Guinée, la Belgique finance un projet de 

5 millions d'euros promouvant les droits sexuels et 

reproductifs des femmes. Il sensibilise contre les 

violences de genre, dont les mutilations génitales 

02.02 Staatssecretaris Mathieu Michel (Frans): De 

consulaire bevoegdheden van de Belgische 

ambassade in Conakry zijn beperkt tot dringende 

bijstand aan onze landgenoten. De consulaire 

bevoegdheden voor Guinee, met inbegrip van de 

uitreiking van visa, vallen onder onze ambassade in 

Dakar. We zullen de bevoegdheden van de 

ambassade in Conakry niet uitbreiden. We bekijken 

de visaproblematiek samen met de Dienst 

Vreemdelingenzaken. 

 

In Guinee komt vrouwelijke genitale verminking 

voor. Daarom financiert ons land een project voor 

een bedrag van 5 miljoen euro ter bescherming van 

de seksuele en reproductieve rechten van vrouwen. 

In het kader van dat project worden mensen bewust 
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féminines, et met à disposition un numéro vert et un 

centre d'assistance juridique et psychologique aux 

victimes. 

 

gemaakt van gendergerelateerd geweld, waaronder 

vrouwelijke genitale verminking. Bovendien werd er 

een gratis hulplijn in het leven geroepen en een 

centrum opgericht voor juridische en 

psychologische bijstand aan de slachtoffers. 

 

02.03  Simon Moutquin (Ecolo-Groen): Les 

organisations n'ont pas toutes les informations. Les 

parents des victimes n'ont pas de protection 

internationale automatique. Nous y travaillerons 

avec Mme de Moor. 

 

02.03  Simon Moutquin (Ecolo-Groen): De 

organisaties die zich het lot van die meisjes 

aantrekken beschikken niet over alle informatie. De 

ouders van de slachtoffers genieten niet 

automatisch internationale bescherming. We zullen 

daar samen met staatssecretaris de Moor werk van 

maken. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

03 Question de Simon Moutquin à Alexander De 

Croo (premier ministre, chargé des AET et AEUR) 

sur "Les personnes LGBTQIA+ dans les camps 

de réfugiés au Kenya" (55028278C) 

 

03 Vraag van Simon Moutquin aan Alexander De 

Croo (eerste minister, belast met BZ en EZ) over 

"De lgbtqia+'en in de vluchtelingenkampen in 

Kenia" (55028278C) 

 

03.01  Simon Moutquin (Ecolo-Groen): En Afrique, 

le Kenya est le deuxième pays d'accueil de réfugiés 

fuyant notamment à cause de leur orientation 

sexuelle. Mais la loi kenyane les criminalise aussi. 

Les discriminations et persécutions sont courantes. 

À Nairobi, les autorités imposent aux réfugiés 

homosexuels de vivre dans des zones désignées 

mais l'insécurité qui y préside pousse certains à se 

réfugier dans des zones de protection. Or ce 

déplacement accroît leur visibilité et leur 

vulnérabilité. Ces zones ne sont pas adaptées aux 

longs séjours ni à l’accueil d’une population 

croissante. 

 

 

 

Le gouvernement kenyan n’accorde pas l’asile aux 

réfugiés LGBTQIA+. Nombreux attendent 

longtemps d'être relocalisés et espèrent la 

protection internationale.  

 

Des contacts existent-ils avec les autorités 

kenyanes pour aider les personnes LGBTQIA+? 

Comment la Belgique les protège-t-elle dans les 

camps de réfugiés, en collaboration avec les 

partenaires de l’UNHCR? Ces personnes seront-

elles intégrées dans un programme de 

relocalisation?  

 

03.01  Simon Moutquin (Ecolo-Groen): In Afrika is 

Kenia het op één na grootste opvangland voor 

vluchtelingen die met name wegens hun seksuele 

geaardheid op de vlucht slaan. De Keniaanse 

wetgeving stelt die echter ook strafbaar. 

Discriminatie en vervolging zijn er schering en 

inslag. In Nairobi verplicht de overheid 

homoseksuele vluchtelingen in aangewezen zones 

te leven, maar de onveiligheid die daar heerst 

dwingt sommigen ertoe hun toevlucht in 

beschermde zones te zoeken. Die verplaatsing 

verhoogt echter hun zichtbaarheid en 

kwetsbaarheid. Deze zones zijn niet geschikt voor 

een langdurig verblijf noch voor de opvang van een 

groeiende bevolking. 

 

De Keniaanse regering verleent geen asiel aan 

lhbtqia+-vluchtelingen. Velen wachten lang op een 

hervestiging en hopen op internationale 

bescherming.  

 

Zijn er contacten met de Keniaanse overheden om 

de lgbtqia+'en te helpen? Hoe beschermt België in 

samenwerking met de UNHCR-partners hen in de 

vluchtelingenkampen? Worden ze in een 

hervestingsprogramma opgenomen?   

 

03.02  Mathieu Michel, secrétaire d'État (en 

français): Notre ambassade à Nairobi participe au 

Refugee Donor Group (RDG) regroupant les 

bailleurs de fonds importants, qui suit les 

développements dans les camps de réfugiés, 

l'adoption de nouvelles législations et l'application 

de la feuille de route signée par le UNHCR et le 

Kenya. Il est en contact étroit avec les autorités 

03.02 Staatssecretaris Mathieu Michel (Frans): 

Onze ambassade in Nairobi levert een bijdrage aan 

de Refugee Donor Group (RDG), die de belangrijke 

geldschieters verenigt en de ontwikkelingen in de 

vluchtelingenkampen, de goedkeuring van nieuwe 

wetgevingen en de toepassing van de door UNHCR 

en Kenia ondertekende routekaart van nabij 

opvolgt. Die groep staat ook in nauw contact met de 
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kenyanes et son plaidoyer intègre les droits des 

LGBTQIA+. Notre pays participe aux activités du 

UNHCR. Un responsable de camp confirme que les 

réfugiés LGBTQIA+ bénéficient d'un soutien 

psychologique. L'UE fait de leurs droits, sous 

pression au Kenya, un point d'attention récurrent. Je 

vous invite à interroger la ministre de la 

Coopération. 

 

Keniaanse overheid en breekt daarbij onder meer 

een lans voor de rechten van de lbtqia+-

gemeenschap. Ons land neemt deel aan de 

activiteiten van UNHCR. Een 

kampverantwoordelijke bevestigt dat de lgbtqia+-

vluchtelingen psychologisch ondersteund worden. 

De EU vestigt geregeld de aandacht op hun 

rechten, die in Kenia onder druk staan. Ik nodig u uit 

om hierover vragen te stellen aan de minister van 

Ontwikkelingssamenwerking.   

 

03.03  Simon Moutquin (Ecolo-Groen): Le travail 

de terrain pourrait être couplé avec un travail 

diplomatique. Nous pourrions participer, comme il y 

a quelques années en Tchétchénie, à des 

programmes de relocalisation des réfugiés 

LGBTQIA+.  

 

03.03  Simon Moutquin (Ecolo-Groen): Het werk 

op het terrein zou gecombineerd kunnen worden 

met diplomatieke inspanningen. Zoals enkele jaren 

geleden in Tsjetsjenië, zouden we kunnen 

meewerken aan relocatieprogramma's voor 

lgbtqia+-vluchtelingen.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

04 Questions jointes de 

- Annick Ponthier à Sophie Wilmès (VPM et 

ministre (temporairement déchargée)) sur "La 

recommandation de la CE sur le statut de 

candidat à l'UE de l’Ukraine, la Géorgie et la 

Moldavie" (55028949C) 

- Annick Ponthier à Alexander De Croo (premier 

ministre, chargé des AET et AEUR) sur "La 

recommandation de la CE sur le statut de 

candidat à l'UE de l’Ukraine, la Géorgie et la 

Moldavie" (55028950C) 

 

04 Samengevoegde vragen van 

- Annick Ponthier aan Sophie Wilmès (VEM en 

minister (tijdelijk ontheven)) over "De 

aanbeveling van de Commissie m.b.t. Oekraïne, 

Georgië en Moldavië als kandidaat-EU-lidstaat" 

(55028949C) 

- Annick Ponthier aan Alexander De Croo (eerste 

minister, belast met BZ en EZ) over "De 

aanbeveling van de Commissie m.b.t. Oekraïne, 

Georgië en Moldavië als kandidaat-EU-lidstaat" 

(55028950C) 

 

04.01 Annick Ponthier (VB): Quelle est la position 

belge concernant l'adhésion de l'Ukraine, de la 

Géorgie et de la Moldavie à l'UE? Quelle sera l'aide 

financière européenne si Kiev obtient le statut de 

candidat? Quelles pourraient être les conséquences 

au niveau de la migration? 

 

Le secrétaire d'État peut-il expliquer la récente 

déclaration du Conseil de l'Europe au sujet d'une 

aide financière supplémentaire pour l'Ukraine? 

 

04.01  Annick Ponthier (VB): Wat is het Belgische 

standpunt inzake de toetreding van Oekraïne, 

Georgië en Moldavië tot de EU? Wat zal de 

Europese financiële steun zijn wanneer Kiev het 

statuut van kandidaat-lidstaat krijgt? Welke 

gevolgen kunnen er zijn op het vlak van migratie? 

 

Kan de staatssecretaris de recente aankondiging 

door de Raad van Europa inzake een bijkomende 

financiële ondersteuning aan Oekraïne toelichten? 

 

04.02  Mathieu Michel, secrétaire d'État (en 

néerlandais): Notre pays soutient la candidature de 

l'Ukraine à l'UE et vise une voie d'adhésion claire. 

Malgré les circonstances historiques actuelles, 

toutes les étapes du processus d'adhésion 

classique doivent être suivies et faire l'objet d'un 

rapport. En outre, la Belgique veut saisir l'occasion 

de la reconstruction de l'Ukraine pour mettre en 

place les réformes constitutionnelles et les mesures 

anticorruption nécessaires et pour assurer la 

convergence économique avec l'UE. L'État de droit 

et la lutte contre la corruption et le crime organisé 

doivent désormais être prioritaires. Les conditions 

de chaque étape doivent être remplies et contrôlées 

strictement. Un calendrier plus réaliste est 

04.02 Staatssecretaris Mathieu Michel 

(Nederlands): Ons land steunt de EU-kandidatuur 

voor Oekraïne en streeft naar een duidelijk 

toetredingspad. Ondanks de historische 

omstandigheden van het moment moeten alle 

stappen van het klassieke toetredingsproces 

gevolgd worden en moet er ook over gerapporteerd 

worden. Voorts wil België de heropbouw van 

Oekraïne aanwenden om de nodige rechtstatelijke 

hervormingen en anticorruptiemaatregelen te 

bereiken en om te zorgen voor economische 

convergentie met de EU. Nu moeten vooral de 

rechtsstaat en de strijd tegen corruptie en 

georganiseerde misdaad centraal staan. De 

voorwaarden voor elke stap moeten steeds vervuld 
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également nécessaire. 

 

zijn en strikt gecontroleerd worden. Er moet ook 

een meer realistisch tijdskader komen. 

 

Ces dernières années, l'Ukraine a fait de nombreux 

progrès sur le plan de la démocratie, de l'État de 

droit et des droits de l'homme. La Moldavie se dirige 

également dans cette voie, tandis que la Géorgie 

devrait encore enregistrer de nettes avancées sur 

ce plan. En ce qui concerne l'aspect économique, 

les trois pays ont réalisé des adaptations 

suffisantes. Il en va de même pour la conversion de 

l'acquis communautaire. Quoi qu'il en soit, aucune 

étape supplémentaire ne sera réalisée dans le 

processus d'adhésion tant que toutes les conditions 

posées par la Commission européenne n'auront 

pas été respectées. 

 

La Commission n'a pas l'intention de modifier 

l'Instrument d'aide de préadhésion (IAP) pour la 

période 2021-2027 pour que les trois pays puissent 

bénéficier d'un soutien. Ces pays continueront 

cependant bien à bénéficier de l'aide de l'UE dans 

le cadre de la politique de voisinage. 

 

L'Ukraine, la Géorgie et la Moldavie sont des pays 

tiers. Leurs ressortissants sont dispensés de 

l'obligation de visa par des États membres, tels que 

la Belgique, qui appliquent pleinement l'acquis de 

Schengen. Une adhésion pourrait en effet entraîner 

de nouveaux flux migratoires vers notre pays, mais 

l'un n'entraîne pas systématiquement l'autre. 

 

Oekraïne heeft de laatste jaren veel vooruitgang 

geboekt op het vlak van democratie, rechtsstaat en 

mensenrechten. Ook Moldavië gaat die kant op, 

maar Georgië moet op dit vlak zeker nog 

vooruitgang boeken. Op economisch vlak hebben 

de drie landen voldoende aanpassingen gedaan. 

Hetzelfde geldt voor de omzetting van het 

communautair acquis. Er zullen in elk geval geen 

verdere stappen in het toetredingsproces worden 

gezet zolang niet is voldaan aan alle voorwaarden 

van de Europese Commissie. 

 

 

 

De Commissie is niet van plan om het Instrument 

voor pretoetredingssteun (IPA) voor de periode 

2021-2027 aan te passen zodat de drie landen 

steun zouden krijgen. Ze zullen wel de EU-steun 

voor nabuurschapsbeleid blijven genieten. 

 

 

Oekraïne, Georgië en Moldavië zijn derdelanden. 

De onderdanen zijn van de visumplicht vrijgesteld 

door lidstaten zoals België, die het Schengenacquis 

volledig toepassen. Een toetreding zou inderdaad 

kunnen leiden tot nieuwe migratiestromen naar ons 

land, maar daartussen is er geen systematisch 

verband. 

 

04.03  Annick Ponthier (VB): Les critères de 

Copenhague doivent être appliqués dans leur 

intégralité. De grands questionnements subsistent 

quant au fonctionnement de la démocratie, à la 

corruption et au respect des minorités culturelles et 

sexuelles. L'Ukraine est loin d'appliquer un cadre 

européen de valeurs et de normes dans ces 

domaines. L'adhésion de l'Ukraine pourrait avoir un 

impact non seulement sur la migration, mais aussi 

sur une vague croissante d'adhésions des pays des 

Balkans. Ces pays accusent encore un certain 

retard dans de nombreux domaines. En même 

temps, une certaine fatigue s'installe dans de 

nombreux États membres actuels en matière 

d'élargissement. 

 

Mon groupe craint les conséquences économiques 

et financières du passage de la politique 

traditionnelle de voisinage à l'approche politique de 

l'adhésion réelle. Aujourd'hui, le Conseil a annoncé 

une aide macrofinancière supplémentaire de 

1 milliard d'euros, ce qui porte à 2,2 milliards 

d'euros le montant total de l'aide financière de l'UE 

à l'Ukraine.  

 

 

04.03  Annick Ponthier (VB): De 

Kopenhagencriteria moeten onverkort uitgevoerd 

worden. Er zijn nog grote vraagtekens te zetten bij 

het functioneren van de democratie, bij de corruptie 

en bij het respect voor culturele en seksuele 

minderheden. Oekraïne hanteert op die punten 

allerminst een Europees waarden- en normenkader. 

De toetreding van Oekraïne kan niet alleen 

gevolgen hebben voor migratie, maar ook voor een 

uitbreidingsgolf van lidmaatschappen uit de Balkan. 

Die landen zijn op vele vlakken nog achtergesteld. 

Ondertussen is er  sprake van uitbreidingsmoeheid 

in vele van de huidige lidstaten. 

 

 

 

Mijn fractie is beducht voor de economische en 

financiële gevolgen van de vervanging van de 

traditionele politiek van nabuurschap door de 

politieke benadering van echt lidmaatschap. 

Vandaag heeft de Raad bekendgemaakt dat er nog 

eens 1 miljard euro extra aan macrofinanciële steun 

wordt toegekend, wat de balans op 2,2 miljard euro 

inzake financiële steun van de EU aan Oekraïne 

brengt.  
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J'espère que, désormais, aucune autre mesure ne 

sera prise avant que tous les critères d'adhésion ne 

soient remplis. 

 

Ik hoop dat er nu geen verdere stappen meer 

worden ondernomen zolang er niet aan alle criteria 

voor toetreding wordt voldaan. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

05 Question de François De Smet à Sophie 

Wilmès (VPM et ministre (temporairement 

déchargée)) sur "La dégradation des droits 

humains en Turquie" (55029056C) 

 

05 Vraag van François De Smet aan Sophie 

Wilmès (VEM en minister (tijdelijk ontheven)) 

over "De verslechtering van de 

mensenrechtensituatie in Turkije" (55029056C) 

 

05.01  François De Smet (DéFI): Le 7 juin, le PE 

adoptait un rapport déplorant le recul des libertés, 

de la démocratie et de l'État de droit en Turquie. 

L'actualité récente a été émaillée de détentions 

arbitraires, disparitions forcées, stigmatisation des 

migrants et des minorités, et de graves atteintes à 

l'indépendance de la presse. Autant de signaux qui 

confortent les inquiétudes du législateur européen.  

 

 

 

 

La Belgique a demandé à plusieurs reprises à la 

Turquie de revoir sa législation antiterroriste, de 

respecter les droits humains et d'entamer une 

réforme du pouvoir judiciaire pour renforcer son 

indépendance. Ankara avait annoncé l'adoption 

d'un plan comprenant un volet consacré à cette 

dernière.  

 

 

Des résultats ont-ils été observés? Quelles 

initiatives la Belgique ou l'UE peuvent-elles prendre 

pour amener la Turquie à mieux respecter l’État de 

droit? Quelles sont les perspectives de reprise des 

négociations en vue de l'adhésion de la Turquie à 

l'UE?  

 

05.01  François De Smet (DéFI): Op 7 juni heeft 

het Europees Parlement een verslag aangenomen 

waarin de achteruitgang van de vrijheden, de 

democratie en de rechtsstaat in Turkije betreurd 

wordt. Recentelijk werd het nieuws er door 

willekeurige aanhoudingen, gedwongen 

verdwijningen, de stigmatisering van migranten en 

minderheden en ernstige aanvallen op de 

onafhankelijkheid van de pers beheerst. Dit zijn 

evenveel signalen die de bezorgdheid van de 

Europese wetgever versterken.  

 

België heeft Turkije herhaaldelijk gevraagd zijn 

antiterrorismewetgeving te herzien, de 

mensenrechten te eerbiedigen en een begin te 

maken met de hervorming van de rechterlijke macht 

om de onafhankelijkheid ervan te versterken. 

Ankara had de goedkeuring aangekondigd van een 

plan waarin een hoofdstuk aan die hervorming 

gewijd is.  

 

Zijn er al resultaten merkbaar? Welke initiatieven 

kunnen België of de EU nemen om Turkije ertoe te 

bewegen de rechtsstaat beter te eerbiedigen? Wat 

zijn de vooruitzichten met betrekking tot de 

hervatting van de onderhandelingen over de 

toetreding van Turkije tot de EU? 

 

05.02  Mathieu Michel, secrétaire d'État (en 

français): Le président Erdogan a présenté, le 

2 mars 2021, un plan d'action sur deux ans 

contenant des engagements louables pour 

renforcer l'indépendance de la justice, la liberté 

d'expression, d'association et de religion ou encore 

les libertés individuelles. 

 

Ce plan restait cependant assez vague et ne traitait 

ni de la révision de la législation terroriste ni de la 

mise en œuvre des jugements des cours 

supérieures ou des juridictions internationales ou 

encore de la fin des détentions préventives 

arbitraires. Le principal artisan du plan d'action, le 

ministre de la Justice, a démissionné. Si ce plan est 

toujours officiellement d'actualité, la situation des 

droits humains en Turquie ne s'est pas améliorée. 

 

 

05.02 Staatssecretaris Mathieu Michel (Frans): Op 

2 maart 2021 heeft president Erdogan een tweejarig 

actieplan voorgesteld met lovenswaardige 

engagementen om de onafhankelijkheid van het 

gerecht, de vrijheid van meningsuiting, van 

vereniging en van godsdienst, en de individuele 

vrijheden te versterken. 

 

Dat plan bleef echter vrij vaag en bevatte geen 

maatregelen met het oog gericht op de herziening 

van de antiterreurwetgeving of de uitvoering van 

arresten van hogere gerechtshoven of 

internationale rechtscolleges, of het beëindigen van 

willekeurige tijdelijke opsluitingen. De architect van 

het actieplan, de minister van Justitie, heeft zijn 

ambt neergelegd. Het plan is officieel nog steeds 

actueel, maar de mensenrechtensituatie in Turkije 

is er niet op vooruitgegaan. 
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La Turquie refuse toujours de mettre en œuvre 

certains arrêts de la CEDH, malgré les procédures 

en infraction dans le dossier du défenseur des 

droits humains Osman Kavala. 

 

L'UE et la Belgique continueront à mettre la 

situation des droits humains en Turquie au centre 

de nos relations avec ce pays. Au niveau européen, 

des dossiers importants pour la Turquie sont 

bloqués. Si les négociations d'adhésion sont 

de facto suspendues, ni la Turquie ni l'UE ne 

souhaitent mettre fin au processus d'intégration, qui 

offre un cadre de dialogue. 

 

Turkije weigert nog steeds om bepaalde arresten 

van het EHRM uit te voeren, ondanks de 

inbreukprocedures die tegen het land lopen in het 

dossier van mensenrechtenactivist Osman Kavala. 

 

De mensenrechtensituatie in het land blijft een 

centrale plaats innemen in de betrekkingen die 

België en de EU met Turkije onderhouden. Op 

Europees niveau zitten dossiers die belangrijk zijn 

voor Turkije vast. Hoewel de 

toetredingsonderhandelingen de facto opgeschort 

zijn, wil Turkije noch de EU een einde maken aan 

het integratieproces, dat een kader biedt om met 

elkaar in gesprek te gaan. 

 

Des contacts suivis ont lieu avec la société civile. 

Avec d'autres États de l'UE, la Belgique observe et 

assiste aux procès de défenseurs des droits 

humains. Notre présence indique aux autorités 

locales l'intérêt que nous portons à une affaire et 

permet d'évaluer l'accès à un procès équitable. 

 

Er worden nauwe contacten onderhouden met het 

maatschappelijke middenveld. Samen met andere 

EU-landen woont ons land de processen van de 

mensenrechtenactivisten bij als waarnemer. Met 

onze aanwezigheid geven we de lokale overheden 

te kennen dat we veel belang hechten aan de 

rechtszaken en kunnen we beoordelen of de 

betrokkenen een eerlijk proces krijgen.  

 

05.03  François De Smet (DéFI): Il ne faut rien 

lâcher sur la question des droits humains. Les visas 

font partie des leviers à utiliser, mais les Européens 

ont également tendance à se décharger de 

nombreux demandeurs d'asile sur leurs voisins. 

Une relation apaisée avec la Turquie suppose de 

régler cette question. 

 

05.03  François De Smet (DéFI): We mogen geen 

enkele toegeving doen met betrekking tot de 

kwestie van de mensenrechten. De visa maken 

deel uit van de hefbomen die we kunnen 

aanwenden, maar de Europeanen hebben 

eveneens de neiging om de last van opvang van tal 

van asielzoekers op hun buurlanden af te wentelen. 

Dankzij een verbeterde relatie met Turkije zou die 

kwestie moeten worden geregeld.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

06 Question de Annick Ponthier à Sophie Wilmès 

(VPM et ministre (temporairement déchargée)) 

sur "La préparation d'un traité de l'OMS en 

matière de politique de gestion des pandémies" 

(55029311C) 

 

06 Vraag van Annick Ponthier aan Sophie Wilmès 

(VEM en minister (tijdelijk ontheven)) over "De 

voorbereiding van een WHO-verdrag voor 

pandemiebeleid" (55029311C) 

 

06.01 Annick Ponthier (VB): Un traité sur les 

pandémies est en cours d'élaboration au sein de 

l'OMS. L'UE et le Royaume-Uni sont partisans d'un 

texte juridiquement contraignant alors que des pays 

tels que les États-Unis, le Brésil et l'Inde se 

montrent plutôt réticents. 

 

Comment évoluent les négociations? Quelle est la 

position défendue par la Belgique? Taïwan est-il 

associé aux négociations ou a-t-on à nouveau cédé 

à la pression de la Chine? 

 

06.01  Annick Ponthier (VB): Binnen de WHO 

wordt er gewerkt aan een pandemieverdrag. De EU 

en het Verenigd Koninkrijk willen een juridisch 

bindende tekst, terwijl landen zoals de VS, Brazilië 

en India eerder weigerachtig staan. 

 

 

Hoe evolueren de onderhandelingen? Wat is de 

Belgische positie? Wordt Taiwan betrokken bij de 

onderhandelingen of laat men zich opnieuw onder 

druk zetten door China?  

 

06.02  Mathieu Michel, secrétaire d'État (en 

néerlandais): Les travaux effectués dans le cadre 

d'un organe de négociation spécifique de l'OMS ont 

commencé en février 2022, et un premier projet est 

06.02 Staatssecretaris Mathieu Michel 

(Nederlands): De werkzaamheden binnen een 

specifiek onderhandelingsorgaan van de WHO 

werden opgestart in februari 2022 en tegen 
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attendu pour la mi-juillet 2022. Dans le cadre de 

l'UE, la Belgique plaide pour la mise en place d'un 

outil prévoyant des dispositions contraignantes et 

non contraignantes, basé sur l'article 19 de la 

Constitution de l'OMS, qui favorise la coopération 

internationale dans la lutte contre les pandémies. 

Pour notre pays, le traité doit également renforcer le 

rôle central et de coordination de l'OMS. 

 

Selon moi, il n'y a pas lieu de craindre que le 

nouveau traité portera atteinte à la souveraineté des 

États membres. Les International Health 

Regulations comportent déjà des accords 

contraignants, mais ces accords n'ont pas toujours 

été respectés et la réglementation ne prévoit pas de 

sanctions. Le gouvernement veille à ce qu'un 

nouveau traité ne soit pas contraire à notre 

Constitution ni aux libertés civiles. 

 

midden juli 2022 wordt een eerste ontwerptekst 

verwacht. Binnen het EU-kader pleit België voor een 

instrument met bindende en niet-bindende 

bepalingen, gebaseerd op artikel 19 van de WHO-

grondwet, dat de internationale samenwerking in 

het bestrijden van pandemieën bevordert. Voor ons 

land moet het verdrag ook de centrale en 

coördinerende rol van de WHO versterken.  

 

De bezorgdheid dat de soevereiniteit van lidstaten 

zou worden aangetast, lijkt mij ongegrond. De 

International Health Regulations bevatten al 

bindende afspraken, maar die afspraken werden 

niet altijd nageleefd en er zijn geen sancties in de 

regelgeving opgenomen. De regering waakt erover 

dat een nieuw verdrag niet ingaat tegen onze 

Grondwet of tegen burgerlijke vrijheden.  

 

Il serait préférable d'adresser les autres questions 

concernant le traité sur les pandémies au ministre 

de la Santé. 

 

Notre pays considère qu'il est approprié d'inviter 

Taïwan en tant qu'observateur en raison de son 

expérience dans la gestion des pandémies. 

 

Andere vragen over het pandemieverdrag kunnen 

best aan de minister van Volksgezondheid gesteld 

worden. 

 

Ons land acht het gepast om Taiwan als 

waarnemer uit te nodigen omwille van zijn ervaring 

met het beheer van pandemieën.  

 

06.03  Annick Ponthier (VB): Ces dernières 

années ont montré qu'une coopération 

internationale accrue était absolument 

indispensable, à condition toutefois que la 

souveraineté des États membres soit suffisamment 

respectée. 

 

06.03  Annick Ponthier (VB): De afgelopen jaren 

hebben aangetoond dat meer internationale 

samenwerking absoluut noodzakelijk is, maar dan 

wel met voldoende oog voor de soevereiniteit van 

de lidstaten. 

 

Une association de médecins néerlandaise 

s'inquiète de ce que l'OMS n'impose aux États 

membres des mesures antidémocratiques, 

disproportionnées et fondées sur des modèles et 

des données non transparents. Vu le rôle assez 

douteux que l'OMS a joué lors de la pandémie de 

Covid-19, cela n'inspire guère confiance. Nous 

demandons donc que notre gouvernement fasse lui 

aussi preuve d'une méfiance certaine à l'égard de la 

politique de l'OMS.  

 

Een Nederlandse artsenvereniging maakt zich 

zorgen over het feit dat lidstaten door de WHO 

maatregelen opgelegd zullen krijgen die 

ondemocratisch en disproportioneel zouden zijn en 

gebaseerd zouden zijn op ontransparante modellen 

en data. Als we de dubieuze rol van de WHO in de 

coronapandemie zien, wekt dat alleszins niet veel 

vertrouwen op. Wij vragen dat ook onze regering 

voldoende argwanend staat tegenover het beleid 

van de WHO. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

07 Question de Annick Ponthier à Sophie Wilmès 

(VPM et ministre (temporairement déchargée)) 

sur "L'assassinat de l'ancien premier ministre 

japonais Shinzo Abe" (55029510C) 

 

07 Vraag van Annick Ponthier aan Sophie Wilmès 

(VEM en minister (tijdelijk ontheven)) over "De 

moord op Japans oud-premier Shinzo Abe" 

(55029510C) 

 

07.01 Annick Ponthier (VB): Le 8 juillet, l'ancien 

premier ministre japonais Shinzo Abe a été 

assassiné. 

 

Dans quelles circonstances le meurtre a-t-il été 

commis? Le secrétaire d'État a-t-il été en contact 

07.01  Annick Ponthier (VB): Op 8 juli werd de 

Japanse ex-premier Shinzo Abe vermoord. 

 

 

In welke omstandigheden werd de moord 

gepleegd? Heeft de staatssecretaris hierover 
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avec le ministre japonais des Affaires étrangères ou 

avec notre ambassadeur au Japon? Comment 

évalue-t-il l'impact politique du meurtre sur les 

élections et le système politique au Japon? 

 

contact gehad met de Japanse minister van 

Buitenlandse Zaken of met onze ambassadeur in 

Japan? Hoe schat hij de politieke impact in van de 

moord op de verkiezingen en op het politieke 

systeem in Japan?  

 

07.02  Mathieu Michel, secrétaire d'État (en 

néerlandais): Vendredi dernier, l'ancien premier 

ministre Shinzo Abe a été abattu dans la ville de 

Nara alors qu'il prononçait un discours dans le 

cadre des élections du 10 juillet. Il est décédé de 

ses blessures à l'hôpital. L'auteur a été arrêté sur 

place et la police enquête sur cette affaire. Dans un 

message public, le premier ministre De Croo a 

présenté ses condoléances au gouvernement 

japonais, au peuple et à la famille de M. Abe. Il a 

également envoyé une lettre au premier ministre 

Kishida. L'administration diplomatique a pris contact 

avec l'ambassadeur du Japon à Bruxelles pour lui 

témoigner notre sympathie et notre soutien.  

 

 

Les attaques de ce type sont très inhabituelles au 

Japon, un pays généralement très sûr et où il n'y a 

pratiquement pas d'incidents de violence armée.  

 

Il est trop tôt pour évaluer les répercussions que ce 

meurtre aura sur le paysage politique japonais. 

 

07.02 Staatssecretaris Mathieu Michel 

(Nederlands): De voormalige premier Shinzo Abe 

werd verleden vrijdag neergeschoten in Nara tijdens 

een toespraak in het kader van de verkiezingen van 

10 juli. Hij overleed in het ziekenhuis aan zijn 

verwondingen. De dader werd meteen ingerekend 

en de politie onderzoekt de zaak. Premier De Croo 

heeft in een publieke boodschap zijn medeleven 

betuigd aan de Japanse regering, aan de bevolking 

en aan de familie van de heer Abe. Hij heeft ook 

een brief gericht aan premier Kishida. De 

diplomatieke administratie heeft contact 

opgenomen met de Japanse ambassadeur in 

Brussel om ons medeleven en onze steun te 

betuigen.  

 

Een dergelijke aanslag is hoogst ongebruikelijk in 

Japan, dat doorgaans erg veilig is en amper 

wapengeweld kent.  

 

Het is te vroeg om in te schatten welke 

repercussies de moord zal hebben op het Japanse 

politieke landschap. 

 

L'incident est clos. 

 

La présidente: Les questions jointes 

nos 55029519C de M. Ben Achour et 55029554C de 

M. Moutquin sont transformées en questions 

écrites. 

 

Het incident is gesloten. 

 

De voorzitster: De samengevoegde vragen 

nrs. 55029519C van de heer Ben Achour en 

55029554C van de heer Moutquin worden omgezet 

in schriftelijke vragen. 

 

08 Question de Els Van Hoof à Sophie Wilmès 

(VPM et ministre (temporairement déchargée)) 

sur "La situation dramatique dans la prison de 

Jau au Bahreïn" (55029530C) 

 

08 Vraag van Els Van Hoof aan Sophie Wilmès 

(VEM en minister (tijdelijk ontheven)) over "De 

schrijnende toestand in de gevangenis van Jau te 

Bahrein" (55029530C) 

 

08.01  Els Van Hoof (CD&V): Les organisations de 

défense des droits de l'homme dénoncent 

régulièrement la situation pénible dans les prisons 

du Bahreïn. Par exemple, les prisonniers politiques 

et les prisonniers d'opinion se voient délibérément 

refuser l'accès aux soins médicaux. 

 

Cette situation a-t-elle déjà été soulevée au niveau 

international ou est-ce prévu? 

 

08.01  Els Van Hoof (CD&V): 

Mensenrechtenorganisaties klagen regelmatig de 

schrijnende situatie in de gevangenissen van 

Bahrein aan. Zo wordt politieke of 

gewetensgevangenen moedwillig de toegang 

ontzegd tot medische zorgen. 

 

Werd dit reeds op internationaal vlak aangekaart of 

zal dat nog gebeuren?  

 

08.02  Mathieu Michel, secrétaire d'État (en 

néerlandais): Tant notre ambassade au Koweït, qui 

est également compétent pour le Bahreïn, que nos 

services à Bruxelles suivent l'évolution de la 

situation au Bahreïn de très près. La question des 

droits de l'homme est systématiquement soulevée 

08.02 Staatssecretaris Mathieu Michel 

(Nederlands): Zowel onze ambassade te Koeweit, 

die ook bevoegd is voor Bahrein, als onze diensten 

in Brussel volgen met de grootste aandacht de 

ontwikkelingen in Bahrein op. De kwestie van de 

mensenrechten komt stelselmatig aan bod tijdens 
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lors des discussions bilatérales, européennes et 

multilatérales. C'était également le cas lors de la 

dernière rencontre entre la ministre Wilmès et son 

homologue bahreïnien en février 2022. 

 

La pandémie de covid a montré que les conditions 

sanitaires dans les prisons du Bahreïn sont souvent 

insuffisantes. La mort du prisonnier politique Abbas 

Malallah dans sa cellule a également soulevé de 

sérieuses questions et inquiétudes. 

 

Le Comité des droits de l'homme à Genève a 

adressé des observations et des recommandations 

aux autorités bahreïniennes. Le Bahreïn a ratifié le 

Pacte International relatif aux droits civils et 

politiques (PIDCP) en 2006, avec les obligations 

correspondantes. 

 

bilaterale, Europese en multilaterale gesprekken. 

Dat was ook zo bij de jongste ontmoeting tussen 

minister Wilmès en haar Bahreinse ambtsgenoot 

in februari 2022. 

 

De covidpandemie toonde aan dat de sanitaire 

voorzieningen in de gevangenissen in Bahrein vaak 

ontoereikend zijn. Ook de dood van de politieke 

gevangene Abbas Malallah in zijn cel gaf aanleiding 

tot ernstige vragen en bezorgdheden. 

 

Het Mensenrechtencomité te Genève heeft 

opmerkingen en aanbevelingen gericht aan de 

Bahreinse autoriteiten. Bahrein heeft het 

Internationaal Verdrag inzake de burgerrechten en 

politieke rechten (IVBPR) in 2006 geratificeerd, dus 

met de bijhorende verplichtingen. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

09 Questions jointes de 

- Georges Dallemagne à Alexander De Croo 

(premier ministre, chargé des AET et AEUR) sur 

"Les résultats de la conférence de Lugano" 

(55029560C) 

- Georges Dallemagne à Alexander De Croo 

(premier ministre, chargé des AET et AEUR) sur 

"Le retour de l’ambassade de Belgique à Kiev" 

(55029563C) 

- Georges Dallemagne à Alexander De Croo 

(premier ministre, chargé des AET et AEUR) sur 

"Les soupçons pesant sur la Turquie concernant 

le vol du blé ukrainien" (55029571C) 

 

09 Samengevoegde vragen van 

- Georges Dallemagne aan Alexander De Croo 

(eerste minister, belast met BZ en EZ) over "De 

resultaten van de conferentie van Lugano" 

(55029560C) 

- Georges Dallemagne aan Alexander De Croo 

(eerste minister, belast met BZ en EZ) over "De 

heropening van de Belgische ambassade in 

Kiev" (55029563C) 

- Georges Dallemagne aan Alexander De Croo 

(eerste minister, belast met BZ en EZ) over "De 

verdenking die op Turkije rust in verband met 

gestolen Oekraïens graan" (55029571C) 

 

09.01  Georges Dallemagne (Les Engagés): Les 4 

et 5 juillet, lors de la conférence internationale sur la 

reconstruction de l'Ukraine à Lugano, le premier 

ministre ukrainien en a estimé le coût à 

750 milliards, les dégâts causés aux infrastructures 

atteignant déjà plus de 100 milliards de dollars. 

L'Ukraine s'est engagée à lutter contre la corruption, 

à engager des réformes, à favoriser l'État de droit, à 

protéger l'environnement et à décentraliser la 

reconstruction. La Banque européenne 

d'investissement envisage un nouveau fonds de 

100 milliards. Le Royaume-Uni et la Suisse ont 

annoncé des aides bilatérales supplémentaires. Les 

équipes juridiques de la Commission envisagent de 

financer la reconstruction par la saisie des avoirs 

russes gelés.  

 

 

 

Comment la Belgique s'investira-t-elle dans la 

reconstruction? Prévoit-elle des aides bilatérales? 

Quels sont les montants? Quelles mesures 

provisoires seront-elles adoptées? Quelle est votre 

position sur l'utilisation des avoirs gelés russes? 

09.01  Georges Dallemagne (Les Engagés): 

Tijdens de Ukraine Recovery Conference van 4 en 

5 juli in Lugano raamde de Oekraïense eerste 

minister de kosten voor de wederopbouw op 

750 miljard dollar. De schade aan de infrastructuur 

vertegenwoordigt nu al een bedrag van meer dan 

100 miljard dollar. Oekraïne heeft zich ertoe 

verbonden de corruptie te bestrijden, hervormingen 

door te voeren, de rechtsstaat te bevorderen, het 

milieu te beschermen en de wederopbouw te 

decentraliseren. De Europese Investeringsbank 

overweegt om een nieuw fonds van 100 miljard 

dollar ter beschikking te stellen. Het Verenigd 

Koninkrijk en Zwitserland hebben extra bilaterale 

steun aangekondigd. De juridische teams van de 

Europese Commissie overwegen om de 

wederopbouw te financieren via de inbeslagname 

van de bevroren Russische tegoeden.  

 

Welke inspanningen zal België leveren voor de 

wederopbouw? Zal ons land bilaterale steun 

verlenen? Voor welke bedragen? Welke voorlopige 

maatregelen zullen er aangenomen worden? Wat is 

uw standpunt over het gebruik van de bevroren 
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Quelle sera notre approche lors des prochaines 

rencontres multilatérales? 

 

Vous avez annoncé le 7 juillet la réouverture de 

l'ambassade de Belgique à Kiev.  

 

Quel sera le niveau et la composition de notre 

représentation diplomatique? Quelles sont les 

garanties et les mesures de sécurité? Quel sera 

son rôle dans la coordination du soutien militaire, la 

reconstruction, l'aide humanitaire et la justice? 

Comment se coordonnera-t-elle avec les 

représentations des membres de l'UE? Pourquoi et 

jusque quand nos services consulaires sont-ils 

assurés par notre ambassade en Pologne?  

 

 

 

Le 6 juillet, un vaisseau cargo russe chargé de blé, 

immobilisé depuis le 3 juillet dans un port turc, a 

repris sa route jusqu'aux eaux territoriales russes. Il 

avait été intercepté par les autorités turques après 

une requête de l'Ukraine qui le soupçonne de 

transporter 7 000 tonnes de céréales saisies 

illégalement sur son territoire. Depuis un mois, 

l'ambassadeur ukrainien à Istanbul alerte sur la 

vente à la Turquie de blé volé alors que le ministre 

des Affaires étrangères turc affirme qu'il n'autorise 

pas cela.  

 

 

 

Quelle est la position de la Belgique sur la libération 

de ce cargo par les autorités turques? Y aura-t-il 

une enquête?  

 

Russische tegoeden? Wat zal onze aanpak zijn 

tijdens de komende multilaterale ontmoetingen?  

 

U hebt op 7 juli aangekondigd dat de Belgische 

ambassade in Kiev weer geopend wordt.  

 

Wat zal het niveau en de samenstelling van onze 

diplomatieke vertegenwoordiging zijn? Wat zijn de 

garanties en de maatregelen inzake de veiligheid? 

Wat zal de rol van onze vertegenwoordiging zijn op 

het vlak van de militaire ondersteuning, de 

wederopbouw, de humanitaire hulp en de justitie? 

Hoe zal zij haar acties coördineren met die van de 

vertegenwoordigingen van andere EU-lidstaten? 

Waarom en tot wanneer worden onze consulaire 

diensten door onze ambassade in Polen 

waargenomen?  

 

Op 6 juli zette een met graan gevuld Russisch 

vrachtschip, dat sinds 3 juli in een Turkse haven 

aan de ketting lag, zijn vaart verder tot in de 

Russische territoriale wateren. Het schip was 

eerder door de Turkse overheden onderschept na 

een verzoekschrift van Oekraïne, dat Rusland ervan 

verdacht 7.000 ton graan in het schip te vervoeren 

die illegaal op Oekraïens grondgebied in beslag 

genomen werden. Sinds een maand waarschuwt de 

Oekraïense ambassadeur in Istanbul voor de 

verkoop van gestolen graan aan Turkije, maar de 

Turkse minister van Buitenlandse Zaken zegt dat hij 

dat nooit zou toestaan.  

 

Wat is het standpunt van België met betrekking tot 

de vrijgave van dat vrachtschip door de Turkse 

overheden? Zal er een onderzoek ingesteld 

worden?  

 

09.02  Mathieu Michel, secrétaire d'État (en 

français): La conférence de Lugano – qui n'était pas 

une réunion des donateurs – visait la présentation 

par l'Ukraine de son plan de reconstruction et de 

ses besoins. Des principes dits "de Lugano" y ont 

été adoptés comme les réformes, la transparence, 

la responsabilité, la durabilité, l'État de droit, la 

participation démocratique et l'égalité entre les 

sexes.  

 

 

Notre pays s'inscrira dans la conférence 

européenne de haut niveau pour la reconstruction 

de l'Ukraine prévue après l'été. Actuellement, nous 

n'avons pas encore annoncé d'aide bilatérale ni 

défini une région cible. Nous étudions les secteurs à 

soutenir.  

 

L'usage des avoirs gelés de l'État russe et des 

oligarques pour financer la reconstruction de 

l'Ukraine nécessite une minutieuse analyse 

09.02 Staatssecretaris Mathieu Michel (Frans): De 

Ukraine Recovery Conference in Lugano – die geen 

donorbijeenkomst was – had tot doel Oekraïne de 

gelegenheid te geven zijn wederopbouwplan en 

-behoeften toe te lichten. Er werden een aantal 

beginselen aangenomen – de zogenoemde 

beginselen van Lugano – zoals hervormingen, 

transparantie, verantwoordingsplicht, 

duurzaamheid, de rechtsstaat, democratische 

participatie en gendergelijkheid.  

 

Ons land zal deelnemen aan de Europese 

conferentie op hoog niveau voor de wederopbouw 

van Oekraïne, die voor na de zomer gepland is. 

Thans hebben we nog geen bilaterale hulp 

aangekondigd of een doelregio bepaald. We 

bekijken welke sectoren we zullen steunen. 

 

Het aanwenden van bevroren tegoeden van de 

Russische Staat en van oligarchen om de 

wederopbouw van Oekraïne te financieren vereist 
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juridique. Les membres de l'UE et la Commission 

en débattent. Nous plaidons pour une approche 

européenne et occidentale commune. 

 

een zorgvuldige juridische analyse. De EU-lidstaten 

en de Commissie zijn hierover in gesprek. Wij 

pleiten voor een gemeenschappelijke Europese en 

westerse aanpak. 

 

Notre ambassade à Kiev a rouvert le 11 juillet, avec 

deux diplomates et une équipe de la Défense, sous 

encadrement sécuritaire crédible. Notre 

ambassadeur sera le canal de contact privilégié 

entre les instances ukrainiennes et belges, il 

participera à la coordination régulière des 

représentants des pays membres de l'UE, et 

alimentera la réflexion intragouvernementale sur le 

soutien militaire, l'aide humanitaire et l'appui à la 

reconstruction et aux réformes structurelles. Pour 

des raisons de sécurité, il n'est pas souhaitable de 

réouvrir un guichet public d'appui consulaire. Il ne 

semble de toutes façons pas y avoir une forte 

demande. L'appui fourni par l'ambassade de 

Belgique en Pologne est satisfaisant.  

 

 

 

Je suis informé par la presse du navire russe 

immobilisé au large du port de Karasu par les 

douaniers turcs après demande de la justice 

ukrainienne qui suspectait une cargaison de blé 

volé dans les zones ukrainiennes occupées par 

l'armée russe. Les autorités russes semblent avoir 

donné des explications convaincantes sur l'origine 

licite et les autorités turques ont relâché le navire. 

Cet épisode devra être éclairci par l'UE et au niveau 

multilatéral. La Russie ne peut profiter illégalement 

des ressources ukrainiennes.  

 

Onze ambassade te Kiev werd op 11 juli opnieuw 

geopend, wordt bemand door twee diplomaten en 

een team van Defensie en wordt goed beveiligd. 

Onze ambassadeur zal het bevoorrechte 

contactkanaal tussen de Oekraïense en de 

Belgische instanties vormen, aan de regelmatige 

coördinatie van de vertegenwoordigers van de EU-

lidstaten deelnemen en bijdragen tot de 

gedachteoefening in de regering over de militaire 

steun, de humanitaire hulp en de steun voor de 

wederopbouw en met het oog gericht op structurele 

hervormingen. Om veiligheidsredenen is het niet 

wenselijk opnieuw een publiek toegankelijk loket 

voor consulaire bijstand te openen. Blijkbaar 

bestaat daar hoe dan ook geen grote vraag naar. 

De steun vanwege de Belgische ambassade in 

Polen is toereikend.  

 

Ik heb via de pers vernomen dat de Turkse douane 

voor de haven van Karasu een Russisch schip 

aangehouden heeft op verzoek van het Oekraïense 

gerecht, dat vermoedde dat dat schip een lading uit 

de door het Russische leger bezette Oekraïense 

gebieden gestolen tarwe vervoerde. De Russische 

overheid heeft blijkbaar een overtuigende verklaring 

over de legale herkomst van de tarwe afgelegd en 

de Turkse overheid heeft het schip vrijgegeven. Die 

gebeurtenis zal door de EU en op multilaterale 

niveau moeten worden opgehelderd. Rusland mag 

niet op een illegale manier van de Oekraïense 

grondstoffen profiteren. 

 

Les risques de grave pénurie alimentaire imposent 

de faire tous les efforts pour permettre une 

exportation légale des ressources agroalimentaires 

ukrainiennes. Jusqu'à ce jour, la Turquie a joué un 

rôle constructif. Avec le secrétaire général des 

Nations Unies, la diplomatie turque tente de créer 

un corridor maritime pour exporter les céréales 

ukrainiennes via la mer Noire. 

 

Gezien het risico op ernstige voedseltekorten moet 

alles in het werk gesteld worden om de legale 

export van Oekraïense agrovoedingsmiddelen 

mogelijk te maken. Tot dusver heeft Turkije een 

constructieve rol gespeeld. Samen met de 

secretaris-generaal van de VN probeert de Turkse 

diplomatie een maritieme corridor te creëren voor 

de export van Oekraïens graan via de Zwarte Zee. 

 

09.03  Georges Dallemagne (Les Engagés): 

Concernant la conférence de Lugano, j'ai demandé 

au premier ministre que la Belgique accélère le pas, 

car beaucoup d'États membres ont déjà choisi des 

zones, des sujets, des thèmes de reconstruction. La 

Belgique est en retard. J'espère que pour la 

conférence de l'UE de novembre, nous aurons une 

feuille de route claire. Les avoirs russes doivent 

contribuer à la reconstruction de l'Ukraine. Je me 

réjouis de la réouverture de l'ambassade de 

Belgique à Kiev. 

 

09.03  Georges Dallemagne (Les Engagés): Wat 

de conferentie van Lugano betreft, heb ik de eerste 

minister gevraagd dat België een versnelling hoger 

zou schakelen, omdat vele lidstaten al beslist 

hebben in welke gebieden en op welke manier ze 

zullen meehelpen aan de wederopbouw. België 

hinkt achterop. Ik hoop dat we voor de EU-

conferentie in november een duidelijke routekaart 

zullen hebben. Russische tegoeden moeten 

bijdragen aan de wederopbouw van Oekraïne. Ik 

ben blij dat de Belgische ambassade in Kiev 

opnieuw open is. 
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Le navire russe retenu en Turquie est reparti sans 

transpondeur, en infraction des règles de 

navigation. S'il est important de garantir 

l'exportation de blé d'Ukraine, celle-ci doit se faire 

en toute légalité, avec l'aide de nos dragueurs de 

mines s'il le faut.  

 

Het Russisch schip dat in Turkije aan de ketting lag, 

is vertrokken zonder de transponder in te 

schakelen, wat in strijd is met de vaarregels. Het is 

weliswaar belangrijk dat de uitvoer van tarwe uit 

Oekraïne verzekerd wordt maar dit moet op legale 

wijze gebeuren, zo nodig met de hulp van onze 

mijnenvegers. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

10 Question de Georges Dallemagne à Alexander 

De Croo (premier ministre, chargé des AET et 

AEUR) sur "Les bruits de bottes et les menaces 

d'une nouvelle invasion du Nord de la Syrie par la 

Turquie" (55029566C) 

 

10 Vraag van Georges Dallemagne aan Alexander 

De Croo (eerste minister, belast met BZ en EZ) 

over "Het gedreun van soldatenlaarzen en het 

gevaar voor een nieuwe invasie van Noord-Syrië 

door Turkije" (55029566C) 

 

10.01  Georges Dallemagne (Les Engagés): Le 

régime d'Erdogan a annoncé qu'une nouvelle 

invasion turque de la Syrie commencerait 

prochainement. Ce serait illégal et illégitime vu que 

les Kurdes de Syrie n'ont jamais mené d'attaques 

sur le territoire turc. Les Kurdes de Syrie sont nos 

alliés dans la lutte contre l'EI.  

 

 

Que font la Belgique et l'UE pour empêcher toute 

nouvelle attaque turque? Si la Turquie se sent 

menacée, ne doit-elle pas évoquer l'article 5 de la 

Charte de l'OTAN? A-t-on discuté au dernier 

sommet de l'OTAN de la situation à la frontière 

turco-syrienne? A-t-on sacrifié les Kurdes à 

l'adhésion de la Suède et de la Finlande? Ne faut-il 

pas craindre un danger de voir l'EI renforcé par un 

affaiblissement des Forces démocratiques 

syriennes? Quels seraient les effets d'une invasion 

sur la coopération entre la Turquie et les autres 

membres de l'OTAN? Quel regard portez-vous sur 

la visite d'Erdogan et de Poutine prévue à Téhéran 

le 19 juillet?  

 

10.01  Georges Dallemagne (Les Engagés): Het 

Erdogan-regime heeft aangekondigd dat er 

binnenkort een nieuw Turks offensief in Syrië van 

start zal gaan. Dat zou een onwettige en 

onrechtmatige daad zijn, want de Syrische Koerden 

hebben nooit aanvallen uitgevoerd op Turks 

grondgebied. De Syrische Koerden zijn onze 

bondgenoten in de strijd tegen IS.  

 

Wat doen België en de EU om een nieuw Turks 

offensief te verhinderen? Als Turkije zich bedreigd 

voelt, moet dat land dan niet artikel 5 van het 

Noord-Atlantisch Verdrag inroepen? Werd de 

situatie aan de Turks-Syrische grens besproken op 

de jongste NAVO-top? Werden de Koerden 

opgeofferd voor de toetreding van Zweden en 

Finland? Moet men niet vrezen dat IS aan kracht 

wint als de Syrische Democratische Strijdkrachten 

verzwakken? Welke gevolgen zou een offensief 

hebben voor de samenwerking tussen Turkije en de 

andere NAVO-lidstaten? Hoe kijkt u aan tegen het 

bezoek van Erdogan en Poetin aan Teheran op 

19 juli? 

 

10.02  Mathieu Michel, secrétaire d'État (en 

français): Le président Erdogan a annoncé 

l'intention de la Turquie de mener une opération 

militaire dans le Nord de la Syrie, sans préciser le 

timing. Ce serait la troisième opération militaire 

turque contre le YPG, la milice kurde qui domine les 

Forces démocratiques syriennes. La Turquie estime 

que l'YPG et son bras politique, le PYD, sont affiliés 

au PKK turc et constituent une organisation 

terroriste, ce qui justifierait ses interventions en 

dehors du territoire national. Cela mettrait à mal la 

lutte contre Daech, dans laquelle les Forces 

démocratiques syriennes jouent un rôle essentiel. 

L'UE et la Belgique n'ont pas réagi aux annonces 

turques. Nous espérons qu'une telle opération 

n'aura pas lieu. Une intensification des violences ne 

peut être exclue, mais rien n'indique l'imminence 

10.02 Staatssecretaris Mathieu Michel (Frans): 

President Erdogan heeft aangekondigd dat Turkije 

van plan is een militaire operatie uit te voeren in 

Noord-Syrië, zonder een tijdpad op te geven. Dit 

zou de derde Turkse militaire operatie zijn tegen de 

YPG, de Koerdische militie die de Syrische 

Democratische Strijdkrachten overheerst. Volgens 

Turkije zijn de YPG en hun politieke arm, de PYD, 

aan de Turkse PKK gelieerd en vormen ze een 

terroristische organisatie, hetgeen de Turkse 

interventies buiten het nationaal grondgebied zou 

rechtvaardigen. Dit zou de strijd tegen IS, waarin de 

Syrische Democratische Strijdkrachten een 

sleutelrol spelen, ondermijnen. De EU en België 

hebben niet op de Turkse aankondigingen 

gereageerd. We hopen dat een dergelijke operatie 

niet zal plaatsvinden. Een escalatie van het geweld 
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d'une opération de grande envergure.  

 

 

 

Depuis mi-avril, la Turquie est engagée dans 

l'opération militaire Claw-Lock, dans le Nord de 

l'Irak. Une incursion en Syrie du Nord affectera 

négativement les relations de la Turquie avec ses 

partenaires occidentaux. Il est prudent de ne pas 

spéculer. L'intervention turque dans le Nord de la 

Syrie n'était pas inscrite à l'agenda du sommet de 

l'OTAN à Madrid. L'accord conclu entre la Turquie, 

la Suède et la Finlande n'engage que ses 

signataires. La Turquie n'a pas invoqué l'article 5 de 

la Charte de l'OTAN dans sa lutte contre le YPG. 

Les attaques de ce groupe contre l'armée turque et 

ses supplétifs syriens se limitent au territoire syrien.  

 

 

Les zones visées étant proches de positions russes 

et de milices chiites, il est probable que la Turquie 

se concerte avec la Russie et l'Iran. 

 

kan niet uitgesloten worden maar er zijn geen 

aanwijzingen dat er een grootschalige operatie op til 

is.  

 

Sinds medio april voert Turkije militaire operatie 

Claw-Lock in Noord-Irak uit. Een inval in Noord-

Syrië zal een negatieve invloed hebben op de 

betrekkingen van Turkije met zijn westerse 

partners. Het is verstandig niet te speculeren. De 

Turkse interventie in Noord-Syrië stond niet op de 

agenda van de NAVO-top in Madrid. De 

overeenkomst tussen Turkije, Zweden en Finland is 

enkel bindend voor de ondertekenaars ervan. 

Turkije heeft in zijn strijd tegen de YPG geen 

beroep gedaan op artikel 5 van het NAVO-

Handvest. De aanvallen van de YPG tegen het 

Turkse leger en zijn Syrische hulptroepen blijven 

beperkt tot het Syrisch grondgebied.  

 

Aangezien de geviseerde zones dicht bij Russische 

stellingen en sjiitische milities liggen, is het 

waarschijnlijk dat Turkije met Rusland en Iran 

overleg pleegt. 

 

Il est probable que ce soit un sujet de discussion 

lors de la visite d'Erdogan en Iran, le 19 juillet.  

 

Het is waarschijnlijk dat dit ter tafel komt tijdens het 

bezoek van president Erdogan aan Iran op 19 juli. 

 

10.03  Georges Dallemagne (Les Engagés): Vos 

propos sont contradictoires. Il ne faut pas spéculer 

sur une attaque mais la visite à Téhéran vise à 

rassurer l'Iran et la Russie sur une potentielle 

attaque. Je reste inquiet. Il ne faut pas détourner le 

regard comme nous l'avons fait en Ukraine. Il faut 

signifier clairement à la Turquie les conséquences 

de cette nouvelle déstabilisation. Des ressortissants 

belges sont dans des centres de détention. Notre 

sécurité est en jeu. Une attaque serait illégale et 

illégitime. Je tire la sonnette d'alarme. 

 

10.03  Georges Dallemagne (Les Engagés): U 

spreekt zichzelf tegen. Men moet niet speculeren op 

een aanval, maar het bezoek aan Teheran heeft tot 

doel Iran en Rusland gerust te stellen in verband 

met een Turkse aanval op het noorden van Syrië. Ik 

blijf bezorgd. We mogen niet wegkijken, zoals we in 

Oekraïne gedaan hebben. We moeten Turkije 

duidelijk maken wat de consequenties zijn van een 

nieuwe destabilisatie. Er bevinden zich Belgische 

staatsburgers in detentiecentra. Onze veiligheid 

staat op het spel. Een aanval zou onwettig en 

onrechtmatig zijn. Ik luid de alarmbel. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

11 Question de Georges Dallemagne à Alexander 

De Croo (premier ministre, chargé des AET et 

AEUR) sur "La crise politique et sociale au Sri 

Lanka" (55029569C) 

 

11 Vraag van Georges Dallemagne aan Alexander 

De Croo (eerste minister, belast met BZ en EZ) 

over "De politieke en sociale crisis in Sri Lanka" 

(55029569C) 

 

11.01  Georges Dallemagne (Les Engagés): Le Sri 

Lanka traverse une crise politique profonde avec un 

appauvrissement brutal de la population sur fond de 

corruption, de mouvements sociaux et de tensions 

communautaires. De plus, des infrastructures 

majeures du pays, comme certains de ses ports et 

aéroports, sont sous contrôle chinois. 

 

 

Quelle est votre analyse de la situation? Comment 

analysez-vous les liens pouvant exister entre la 

11.01  Georges Dallemagne (Les Engagés): De 

diepe politieke crisis in Sri Lanka heeft geleid tot 

een bruuske verarming van de bevolking, in een 

context van corruptie, sociale protesten en 

spanningen tussen gemeenschappen. De 

belangrijkste infrastructuur van het land, zoals een 

aantal havens en luchthavens, is in Chinese 

handen. 

 

Wat is uw analyse van de situatie? Hoe analyseert 

u de mogelijke banden tussen de greep van de 



 12/07/2022 CRABV 55 COM 856 

 

CHAMBRE-4E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2021 2022 KAMER-4E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

16 

mainmise d'intérêts chinois dans l'économie du Sri 

Lanka et la situation politique et sociale du pays? 

Que mettent en œuvre la Belgique et l'UE pour 

aider les Sri Lankais à sortir de la crise? 

 

Chinese belangen op de Sri Lankaanse economie 

en de politieke en sociale situatie van het land? Wat 

ondernemen België en de EU om de Sri Lankanen 

te helpen uit de crisis te raken? 

 

11.02  Mathieu Michel, secrétaire d'État (en 

français): Le Sri Lanka traverse une crise grave 

dont il est difficile de prévoir l'issue. Les attentats 

d'avril 2019 et la crise du covid ont amputé les 

revenus du tourisme, secteur essentiel. Mais le 

mécontentement des populations est également 

dirigé contre le pouvoir, et surtout le clan du 

président en fuite, accusé de mauvaise gestion. 

 

 

Notre ambassade à New Delhi, qui couvre aussi le 

Sri Lanka, fait régulièrement rapport des 

développements sur le terrain, notamment sur 

l'attitude de l'Inde et de la Chine, qui y ont des 

intérêts importants. 

 

La Belgique soutient la déclaration du 10 juillet, 

dans laquelle le Haut représentant Borrell appelle à 

une transition pacifique et rappelle aux leaders leur 

responsabilité pour résoudre la crise. M. Borrell 

indique que l'UE analyse toutes les pistes pour 

aider davantage la population. Les programmes 

d'aide au développement de l'UE sont revus en 

fonction des besoins prioritaires. Nous suivrons la 

situation de près. 

 

11.02 Staatssecretaris Mathieu Michel (Frans): Sri 

Lanka maakt een ernstige crisis door, waarvan de 

uitkomst moeilijk te voorspellen valt. Door de 

aanslagen van april 2019 en de coronacrisis zijn de 

inkomsten uit toerisme, een essentiële sector, 

gekelderd. De ontevredenheid van het volk richt 

zich echter ook tegen de regering, en vooral tegen 

de clan van de voortvluchtige president, die 

beschuldigd wordt van wanbeheer. 

 

Onze ambassade in New Delhi, die ook bevoegd is 

voor de diensten in Sri Lanka, brengt regelmatig 

verslag uit over de ontwikkelingen ter plaatse, met 

name over het standpunt van India en China, die 

belangrijke belangen in Sri Lanka hebben. 

 

België staat achter de verklaring van 10 juli, waarin 

de Hoge Vertegenwoordiger van de EU, de 

heer Borrell, oproept tot een vreedzame 

machtsoverdracht en de leiders herinnert aan hun 

verantwoordelijkheid om de crisis op te lossen. De 

heer Borrell geeft aan dat de EU alle mogelijkheden 

onderzoekt om de bevolking verder bij te staan. De 

ontwikkelingshulpprogramma's van de EU worden 

herzien op basis van de prioritaire behoeften. We 

zullen de situatie op de voet volgen. 

 

11.03  Georges Dallemagne (Les Engagés): Je 

partage votre inquiétude. 

 

11.03  Georges Dallemagne (Les Engagés): Ik 

deel uw ongerustheid. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

12 Question de Ellen Samyn à Sophie Wilmès 

(VPM et ministre (temporairement déchargée)) 

sur "La création du tribunal dédié à l'écocide à 

Bruxelles" (55029067C) 

 

12 Vraag van Ellen Samyn aan Sophie Wilmès 

(VEM en minister (tijdelijk ontheven)) over "De 

oprichting van het ecocide-tribunaal in Brussel" 

(55029067C) 

 

12.01  Ellen Samyn (VB): Est-il exact que l'on 

envisage de créer un tribunal dédié à l'écocide à 

Bruxelles? 

 

12.01  Ellen Samyn (VB): Klopt het dat er plannen 

zijn om een zogenaamd ecocide-tribunaal op te 

richten in Brussel?  

 

12.02 Mathieu Michel, secrétaire d'État (en 

néerlandais): Le SPF Affaires étrangères n'a pas 

connaissance de la mise en place d'un tel tribunal 

ad hoc. En principe, la Belgique n'est pas favorable 

à une multiplication des tribunaux pénaux 

internationaux. Lors de la 19ème assemblée des 

États parties au Statut de Rome de la Cour pénale 

internationale, en décembre 2020 à La Haye, la 

Belgique a déclaré qu'il serait utile d'examiner la 

possibilité d'introduire le crime d'écocide dans le 

Statut de Rome dans le cadre des travaux à venir. 

La Belgique saisit diverses occasions pour attirer 

12.02 Staatssecretaris Mathieu Michel 

(Nederlands): De FOD Buitenlandse Zaken is niet 

op de hoogte van de oprichting van een dergelijk 

ad-hoctribunaal. België is in principe geen 

voorstander van een vermenigvuldiging van 

internationale straftribunalen. Tijdens de 

19de zitting van de vergadering van staten die partij 

zijn bij het Statuut van Rome inzake het 

Internationaal Strafhof in december 2020 in Den 

Haag heeft België verklaard dat het nuttig zou zijn 

om de mogelijkheid te onderzoeken het misdrijf 

ecocide op te nemen in het kader van het Statuut 
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l'attention de la communauté internationale sur la 

nécessité d'agir également au niveau pénal contre 

les dommages environnementaux. L'insertion 

éventuelle du crime d'écocide dans le Code pénal 

belge serait de nature à soutenir ces initiatives 

diplomatiques.  

 

van Rome als onderdeel van de komende 

werkzaamheden. Ons land maakt van diverse 

gelegenheden gebruik om de internationale 

gemeenschap te wijzen op de noodzaak om ook 

strafrechtelijk op te treden tegen milieuschade. De 

eventuele toevoeging van het misdrijf ecocide in 

ons Strafwetboek kan deze diplomatische 

initiatieven ondersteunen. 

 

12.03  Ellen Samyn (VB): Il existe déjà des 

procédures pour poursuivre les crimes contre 

l'environnement et la santé. Il n'était donc pas du 

tout approprié que la Belgique prenne 

soudainement l'initiative de mettre en place un 

tribunal. 

 

12.03  Ellen Samyn (VB): Er bestaan al procedures 

om misdrijven tegen milieu en gezondheid te 

vervolgen. Het was dan ook absoluut niet opportuun 

dat België ineens een voortrekkersrol zou spelen 

om een tribunaal op te richten. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

13 Question de Ellen Samyn à Sophie Wilmès 

(VPM et ministre (temporairement déchargée)) 

sur "Cuba" (55029094C) 

 

13 Vraag van Ellen Samyn aan Sophie Wilmès 

(VEM en minister (tijdelijk ontheven)) over 

"Cuba" (55029094C) 

 

13.01  Ellen Samyn (VB): L'année dernière, de 

vives protestations dans plusieurs villes cubaines 

ont été violemment réprimées. Des centaines de 

personnes sont toujours en détention en attendant 

leur procès. Récemment, Cuba a adopté de 

nouvelles lois permettant de punir sévèrement 

toutes protestations. 

 

Le secrétaire d'État s'est-il déjà concerté avec Cuba 

à ce sujet? Quelle est la position défendue par la 

Belgique? Quel sera l'impact de cette situation sur 

les liens étroits entre les deux pays? 

 

13.01  Ellen Samyn (VB): Vorig jaar werden hevige 

protesten in meerdere Cubaanse steden met 

geweld neergeslagen. Honderden mensen zitten 

nog steeds vast in afwachting van hun proces. 

Recent keurde Cuba nieuwe wetten goed om 

protesten hard te kunnen bestraffen. 

 

 

Heeft de staatssecretaris hierover al overlegd met 

Cuba? Wat is het standpunt van België? Welke 

impact zal dit hebben op de nauwe banden tussen 

beide landen? 

 

13.02  Mathieu Michel, secrétaire d'État (en 

néerlandais): La Belgique est préoccupée par ces 

développements. Le respect des droits de l'homme, 

de la démocratie et de l'État de droit est toujours 

abordé lors des discussions bilatérales. Dans les 

semaines à venir, cette question sera également 

discutée au niveau administratif. La Belgique saisit 

toutes les occasions pour encourager le dialogue 

entre les autorités cubaines et la société civile. 

Cuba a également accepté la recommandation 

belge relative à la reconnaissance publique du rôle 

et du travail de la société civile et au droit à la liberté 

d'expression, de réunion et d'association. Par 

ailleurs, le droit de manifester est inscrit dans la 

Constitution cubaine et Cuba est signataire du 

Pacte international relatif aux droits civils et 

politiques. 

 

 

La coopération bilatérale avec Cuba se situe 

principalement au niveau non gouvernemental et 

académique. Toutefois, cela n'exclut pas que les 

représentants du gouvernement belge soulèvent 

13.02 Staatssecretaris Mathieu Michel 

(Nederlands): België is bezorgd over die 

ontwikkelingen. Tijdens de bilaterale gesprekken 

komt het respect voor de mensenrechten, de 

democratie en de rechtsstaat altijd aan bod. In de 

komende weken zal dit ook op administratief niveau 

besproken worden. België grijpt elke gelegenheid 

aan om de dialoog tussen de Cubaanse autoriteiten 

en de civiele maatschappij aan te moedigen. Cuba 

aanvaardde ook de Belgische aanbeveling over de 

publieke erkenning van de rol en het werk van het 

maatschappelijk middenveld en over het recht op 

vrijheid van meningsuiting, vergadering en 

vereniging. Overigens is het recht om te 

demonstreren vastgelegd in de Cubaanse 

Grondwet en is Cuba ondertekenaar van het 

Internationaal Verdrag inzake burgerrechten en 

politieke rechten. 

 

De bilaterale samenwerking met Cuba situeert zich 

vooral op niet-gouvernementeel en academisch 

vlak. Dat sluit echter niet uit dat ook Belgische 

regeringsvertegenwoordigers deze kwestie ter 
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également cette question.  

 

sprake brengen.  

 

13.03 Ellen Samyn (VB): Voici un an que les 

Cubains sont descendus dans la rue pour réclamer 

la fin du régime communiste. Les protestations ont 

été réprimées brutalement. Depuis lors, la 

répression augmente. J'espère que la Belgique, 

dans ses contacts politiques avec Cuba, fera 

comprendre à ce pays que celui-ci dépasse les 

limites. Nos relations bilatérales doivent être 

réévaluées d'urgence. 

 

13.03  Ellen Samyn (VB): Een jaar geleden 

kwamen de Cubanen op straat om het einde van 

het communistische regime te eisen. De protesten 

werden hardhandig neergeslagen. Sindsdien stellen 

we een toename van repressie vast. Ik hoop dat 

België in zijn politieke contacten met Cuba duidelijk 

zal maken dat het land hiermee te ver gaat. Onze 

bilaterale betrekkingen zijn dringend aan een 

herevaluatie toe. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

La réunion publique de commission est levée à 

15 h 24. 

 

De openbare commissievergadering wordt gesloten 

om 15.24 uur. 

 

 


